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本报记者 叶 薇

从1970年我国自主研制的“运十”飞机立项，到大型客机C919成功首

飞，中国人的“大飞机梦”穿越了48个春秋。成功研制C919，不仅标志着中国

航空工业取得历史突破，也是中国改革开放的重大时代成果。

在上海这片热土，大飞机梦从萌芽、破土、历经坎坷到冲上云霄，从1980

年“运十”在大场机场首飞到2017年C919在浦东机场首飞，无数人怀抱航空

报国的赤子情怀，用智慧和辛勤书写着自己的大飞机传奇。一钉一铆，一笔一

画，他们用实际行动回答：中国人能造出大飞机，C919为民族工业走向世界

“代言”。
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!特别报道奋进新时代
壮阔东方潮

中国大飞机梦
一笔笔画圆
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!月 ""日! 中国商飞公

司在上海成立" ""月 #$

日 !%&'(")*++ 新型涡

扇支线飞机在上海成功

实现首飞"

,+ 月 ,* 日!-.,. 大型

客机部段装配在南昌打

响#第一枪$%

.月,.日!-.,.大型客机

首架机在中国商飞总装

制造中心浦东基地开始

结构总装",#月/+日!中国

民用航空局向中国商飞

公司颁发%&'#,)*++飞

机型号合格证"

,,月 #日!-.,.大型客

机首架机总装下线" ,,

月 #.日!首架 %&'#,新

支线飞机交付成都航空

公司"

0月 #!日! 中国商飞公

司与俄罗斯联合航空制

造集团签署项目合资合

同!中俄两国企业就研制

宽体客机正式确立合作

关系" 0月 #$日!我国自

主研制的首架喷气式支

线客机 %&'#,正式以成

都为基地进入航线运营"

! 月 ! 日!-.,. 大型客

机首架机在上海浦东国

际机场成功首飞" *月 .

日!%&'#, 新支线飞机

取得中国喷气客机首张

生产许可证 &1-'% .月

#.日! 中俄远程宽体客

机正式命名为 -&.#.%

,, 月 ,+ 日!-.,. 首架

机顺利从上海浦东转场

至西安阎良%

*月 ,#日! 第二架国产

-.,.从浦东转场至位于

山东东营的我国首个民

航客机试飞中心% -.,.

大型客机项目进入密集

研发试飞新阶段2正式开

启多地同步试飞模式%

! ! ! !"#$%&飞机一次开通五条航线，
在黑龙江开启枢纽区域化运营；
'(&( 飞机开启多地同步试飞模式；
远程宽体飞机 '#(%(转入初步设计
阶段……中国民机产业蓝图清晰，向
着未来稳步迈进。

一架大飞机，带动起配套产业的
蓬勃兴起，也掀开了中国制造的崭新
篇章。上海也将借此打造具有全球影
响力的航空制造产业集群。

三大型号推进顺利
在中国商飞位于上海祝桥的飞

机制造基地总装车间内，机身涂着绿
色保护漆的 '(&(的第 &)*架机正在
紧锣密鼓地进行总装。中国商飞总经
理助理、'(&( 大型客机项目总经理
吴跃说，'(&(首飞以来，在适航取证
的过程中不断取得突破。

中国商飞民用飞机试飞中心总
工程师王伟表示，目前 '(&(全面试飞
工作刚刚展开，试验验证项目将超过
&)))项，项目研制也将进入多机试飞、
多地试飞、多团队参与试飞的状态。

"#$%&+,)) 飞机已走完喷气式
客机设计、试制、试验、试飞、批产、交
付、运营的全过程，累计订单 -.*架，
交付 .架，执飞 /条航线，载客突破
&)万人次。

'#(%(宽体客机也进展顺利，研
制分立项论证、可行性论证、产品定义
开发、产品生产开发、产品服务与改
进五个阶段实施。目前，转入初步设
计阶段，开辟了未来发展的新天地。

智慧车间造飞机
从制造方式上说，国产飞机正步

入全新的智慧时代。走进中国商飞公
司总装制造中心的智慧数控车间，一
个六轴机器人手臂正在将刚刚加工
完成的 "#$%&飞机角片从数控加工
中心内拿出，调转方向后将角片浸入
冷却液内冷却，接着烘干，完成一系
列既定工序后，机器人手臂抓着零件
沿着自动传输线将其精确地放置在
检测台相应位置。质检合格后，这个
角片将同它的“小伙伴”一起，由像扫
地机器人一样行驶的无人搬运车
（"01小车）按既定路线运送到托架
上，作为已完工的合格零件交付至
"#$%&飞机的平尾制造车间。

工作人员在干嘛呢？戴着 "#眼
镜操控虚拟电子屏幕，通过指尖的操
作，就能对机床和刀具加工状态快速
判断；端着相机给零件立体扫描，快
速得到加工零件的尺寸数据并与三
维数模比对，使得零件检测分析速度
大幅加快，提升产品的入库效率……

物联网、"#、云计算，这些时下热门
的技术都在这个车间有所应用。

除了已经智能化改造的机械加
工车间外，飞机制造的部装、工装、总
装车间的智能化改造是未来的方向。
未来，中国商飞公司总装制造中心将
进一步推动智能设计、智能管理、智
能生产和智能服务，加快智慧园区建
设。中国商飞公司还将充分发挥主制
造商的示范引领作用，不断提升民用
飞机关键零部件研制攻关能力，将先
进技术用于大飞机制造，助推飞机批
产提速，加快民用飞机制造向“智造”
转型，打造工业 -2)时代创新型、智能
型民用飞机总装制造中心。

打造产业集群主战场
自国产大飞机项目落户浦东，上

海乃至全国的航空产业加速发展，浦
东成为“大飞机”产业集群的“主战
场”。中国商飞公司透露，经过 &)年
发展，“以中国商飞为主体，市场为导
向，产学研相结合”的民用飞机技术
创新体系构建成形，国内 -,所高校
参与型号技术攻关，攻克了新技术、
新材料、新工艺等 &)) 多项关键技
术。产业带动也迈出重要步伐，形成
“以中国商飞为核心，联合中航工业，
辐射全国，面向全球”的我国民用飞

机产业体系。
上海市经信委介绍，根据上海市

航空制造产业链建设三年行动计划，
到 %)%)年，上海航空制造产业链建
设取得实质性进展，力争实现航空制
造业总产值 .))亿元，为 %)*.年实
现航空制造业总产值 *))) 亿元，并
在上海打造具有全球影响力的航空
制造产业集群奠定坚实的基础。

为了达成行动计划提出的目标，
上海将进一步优化航空制造产业链
“%34”空间布局：即提升浦东地区辐
射带动效应和强化闵行紫竹集聚功
能，并推进多个航空特色园区建设。
在浦东范围内，将紧密结合 '(&(试
飞取证和 '#(%(研制，提升张江民用
飞机设计研发能力，推进祝桥民用飞
机总装制造、零部件生
产制造和飞机维修
加快布局，集聚上下
游配套企业；在
临港地区围绕
航 空 发 动
机 总 装 试
车形成飞机
和发动机零部
件、加工设备研制
等产业的集聚区。
本报记者 叶薇

天空中画出美丽中国弧

#我们不能做没有翅膀的鹰$

! ! ! !一项伟大的事业往往需要一代甚至是
几代人砥砺前行。“运十”飞机的副总设计师
程不时已经 //岁，尽管走路已颤颤巍巍，出
门必须拄着拐杖，但说起跟航空有关的人和
事，他思维清晰，语速飞快，往事张口就来。
“还记得抗日战争时期，我在桂林逃难

时，看到日本飞机盘旋在祖国上空狂轰滥炸
的画面。从那时起，我就立志要为祖国设计
自己的大飞机。”幼时在心中萌芽的梦想，程
不时追求一生。&(.&年，他从清华大学航空
系毕业，恰逢新中国建立航空工业机构。从
这一年起，他正式走上了航空建设的道路。

参加沈阳飞机厂、沈阳发动机厂、哈尔
滨飞机厂设计；参与我国第一架喷气式歼击

教练机“歼教 &”、第一架喷气式超音速歼击
机等飞机的设计……每个历史节点，他都历
历在目。“中国直到上世纪 5)年代，都没有
一架属于自己的喷气式飞机，所以当时有国
外记者讽刺说，‘中国是一只没有翅膀的
鹰’。听到这话，心里很不是滋味。”
为了改变这一局面，上世纪 ,)年代初，

一大批年轻人在国家战略的支持下聚焦到
上海，抱着“一定要让中国大飞机翱翔蓝天”
的决心，参加我国第一架大型民用客机———
“运十”的研制工作。“我就因为这个项目，举
家搬到上海。当时，我们借用一个废弃的候
机楼作为设计室，用夹板隔了几个空间，一
借就是 %)年。后来，还在一家飞机工厂的集

装箱里办公。没人顾得上生活条件，生产是
第一位的，大家就想着早点把飞机造出来。”

&(/)年 (月 %5日，乘着改革开放初期
的东风，“运十”从上海大场机场首飞成功。
“能亲自将依靠本国力量造出的大飞机送上
天空，真是一种难忘的体验。当时在胸中充
盈的是一种使命感和成就感。”

程不时曾乘坐“运十”飞机从上海转场
至成都。途中，他从舷窗向外看，长江犹如一
条蜿蜒的巨龙摆动。“如果没有长江，就不会
孕育流域的文明和繁荣。正如中国的产业，
如果没有航空工业等国之重器的打造，就不
会有中国工业发展的黄金龙骨，显示不出我
们民族的气派和对全世界民族的贡献。”

! ! ! !实现大飞机梦，绝不是坦途。“运十”倾
注了程不时等一代航空人的青春年华，然
而，它却由于种种原因中途搁浅了。依当时
的工业基础、市场容量，发展大飞机有一定
客观难度。之后，大飞机项目的发展思路完
全转向，寄希望于与外方合作，以市场换技
术。面对这个话题，程不时沉重但不低落。
“改革开放以来，中国取得了很大成就，

但开放绝不意味着放弃自我。过去，小裁缝
学艺，在师傅跟前端茶倒水，看着看着就学
会了。当时很多人以为，把国外专家请进来，
看着看着也能把飞机造好了。可研制飞机是
一项严谨的系统工程，不可能看着看着就造
好了。中国商飞浦东基地的一块空地上，停
放着一架‘运十’飞机和写着‘永不放弃’的
纪念台。我体会这个永不放弃，是永不放弃

中国要冲击科学技术高峰的决心。”
在程不时的职业生涯中，要不要造大飞

机、要不要坚持自主创新的争论声就没停
过。“从‘运十’下马到 '(&(立项之前，我们
走了一条弯路。但走过这条弯路大家才会意
识到，原来外国人不会这么轻易把技术教给
我们，中国原有的基础也不是干不成这事。
有了‘运十’飞机的研制，我们才有今天干大
客的信心，才有今天发展民用飞机产业的基
础，才积累了一支敢闯能干的研制队伍。”

%)),年，我国大型飞机研制重大科技
专项正式立项，国家确立了研制大型客机、
发展具有竞争力的民用飞机产业的重大战
略决策，'(&(梦想起航。质疑声同样如影随
形，比如，有人说 '(&(的国产化率不高，只
是造了一个壳子。“过去中国长期处于封闭

状态，所以形成了一个惯性思维，干什么事
都要从金字塔的底端做起，老觉得没有下面
的砖，怎么能建高楼？其实世界已经形成了
一个开放的市场。现在不是要从砖瓦做起，
而是要占领金字塔的顶端，顶端是飞机的总
体集成。'(&(的主供应商是中国商飞，最重
要的思路是要拿住制高点。”

%)&-年，习近平总书记在上海视察中
国商飞设计研发中心时指出，“中国是最大
的飞机市场，过去有人说造不如买，买不如
租，这个逻辑要倒过来，要花更多资金来研
发、制造自己的大飞机”。
民机产业全球化，创新要素在全球范围

内自由流动，为中国民机产业聚全球之智、
整合利用全球资源、开展全球协作提供了有
利条件。

! ! ! !在国家大型飞机重大专项委员会委员、
"#$%&首任总设计师吴兴世看来，对大飞机
的认识，就是解放思想、改革开放的过程，是
在我国经济发展和社会进步的风浪中“摸着
石头过河”的艰难历程。今天人们普遍认可，
发展有市场竞争力的大型民用飞机产业，对
于增强国家综合实力和国际竞争力，具有重
大意义。“人的正确思想只能从实践中来，达
成这不到 &))个字就能表达的共识并成功
付诸实践，我们花了 -)多年！”

在 '(&(研制之前，中国成功研制了短
航程支线飞机 "#$%&6,))。%))%年，这个项
目被列为国家重点科技项目上马，%))/ 年
&&月 %/日 "#$%&6,))首飞成功。目前已交
给成都航空公司商业运行。
我国民机研制如何打破外界的不信任？

“"#$%&在诸多方面实现了突破。例如新型
涡扇支线飞机的研制生产、市场开发、客户
服务等，都填补了我国喷气运输类民用飞机
及大型民用飞机的实践空白。”吴兴世说。
一款民机能否被客户接受，飞机制造企

业的客服作用很大。中国商飞客服公司快速
响应中心部门专业总师黄爱军说：“过去服
务的机型都是国外厂家设计制造的，心中一
直有梦想，要为咱们自己的飞机服务。在
"#$飞机的客服服务中，我们一点一滴建立
起市场思维，学会站在客户的角度思考问
题；一点一滴建立了快速响应支持体系，这
与之前单纯做飞机维修是完全不一样的。”
改革不止，大家对民机市场的认识不断

深化。“最初飞行员都不愿意飞 "#$%&，一是
飞惯了空客机型，对国产飞机不了解、不信

任；二是，我们在飞机维修及客户服务方面
的理念还无法满足航空公司需求。”一次
次磨合、沟通，使队伍快速成长起来。
“客服公司必须与设计、制造同步

开展研制工作，在飞机交付前做好充
分准备，然后才能在飞机投入运营后
持续提供支援和产品服务。飞机全寿
命周期客服公司都要参与其中。我们在
"#$%&飞机的客户服务中发现的问题、积累
的经验，都对 '(&(有积累和指导作用。”

'(&(首飞成功之后，随着项目研制的
不断深入，项目研制重心将向客服公司转
移，任务与压力逐渐增大。“我们的目标是把
'(&(打造成飞行员好飞、乘客爱坐、航空公
司愿买的商业飞机，实现真正意义上的研制
成功、市场成功、商业成功。”

#必须开放!也必须自主创新$

#造真正受市场欢迎的大飞机$

! !"#"试飞取证团队

! 国产大型客机 !"#"

! 国产 $%&'#支线飞机

! 我国第一架大型民用客机!运十" #资料照片$
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本版摄影 记者 陈梦泽

! $%&(#飞机停靠在上海飞机制造有限公司的总装车间


